

Zeitschrift: Informe de actividad / Comité internacional de la Cruz Roja

Herausgeber: Comité internacional de la Cruz Roja

Band: - (1963)

Rubrik: El centenario de la Cruz Roja

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 30.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

II. ACTIVIDADES DE CARÁCTER GENERAL Y TAREAS PERMANENTES

EL CENTENARIO DE LA CRUZ ROJA

El 17 de Febrero de 1863, se reunió en Ginebra, en el despacho de Gustave Moynier, calle del Ateneo nº 3, la « Comisión de los Cinco » designada por la Sociedad Ginebrina de Utilidad Pública para preparar un memorándum sobre las ideas emitidas por Henry Dunant en su libro « Un Recuerdo de Solferino ».

Al Acta levantada por el Secretario de la Sesión, Henry Dunant, indica en la segunda frase: « El General Dufour, Presidente, propone, apoyado por el Sr. Dunant, que la Comisión se declare ella misma constituida en Comité Internacional Permanente ».

Así, desde el comienzo de las deliberaciones, el Comité de los Cinco, llamado a convertirse en el Comité Internacional de la Cruz Roja, había claramente previsto el carácter *internacional* y *permanente* de su tarea.

Esta seguridad en las previsiones fué muy importante para el éxito de este gran Movimiento de la Cruz Roja que, desde entonces, no debía pararse nunca ni dejaría de realizar tantas buenas obras con miras a la acción humanitaria: alivio de los sufrimientos, respeto hacia la persona humana, mutua ayuda internacional.

Seis meses más tarde, el 25 de Agosto, el Comité Internacional decidía convocar en Ginebra, una Conferencia de Expertos Internacionales. Esta Conferencia fué celebrada en el Palacio del Ateneo, acabado de construir, del 26 al 29 de Octubre de 1863. En ella se creó el emblema de la Cruz Roja y se preconizó la institución en todos los países de las « Sociedades de Socorro » que, actualmente, son las Sociedades Nacionales de la Cruz Roja, de la Media Luna Roja y del León y Sol Rojos.

Es pues muy justamente que el año 1863, que vió nacer simultáneamente el Comité Internacional, la adopción del emblema y la institución de las Sociedades Nacionales, sea considerado como el punto de partida del Movimiento de la Cruz Roja. En consecuencia, el año 1963 fué proclamado por la XIX Conferencia Internacional de la Cruz Roja (Nueva Delhi, 1957), el Año del Centenario de la Cruz Roja.

En el transcurso de 1963, las diversas ceremonias efectuadas proporcionaron la ocasión al Presidente y a los Miembros del CICR, de recordar las grandes etapas de la Institución y de agradecer a los Gobiernos, a las Sociedades Nacionales y a los Pueblos, el esfuerzo constante que ellos han dedicado a esta obra que no deja de desarrollarse.

En su plática del 18 de Febrero en la Ceremonia conmemorativa de la Primera Reunión del Comité de los Cinco, origen de los trabajos del Comité Internacional de la Cruz Roja, el actual Presidente de este Comité resumió el verdadero carácter de la obra diciendo: « Tantos Principios afirmados, tantos llamamientos a la solidaridad de los pueblos, tantas gestiones diplomáticas ante los Gobiernos, vienen a parar finalmente en algo de muy concreto que se puede ver, tocar y escuchar: el hombre, la mujer, el niño, quienes sufren y a quienes el enviado de Ginebra trae la curación y el consuelo. De tal manera, que aquellos que tendrían que venir hoy a testimoniar, mejor que yo o que mis colegas, son estos innumerables seres que han visto abrirse la puerta de su cárcel, que vieron una mano darles el pan, una mirada devolverles la esperanza ».

El 15 de Marzo, en el Círculo Interaliado de París, delante de un numeroso auditorio, el Sr. Léopold Boissier pronunció una Conferencia sobre *la paz viviente*. Recordando las grandes líneas de la acción diplomática a fines del siglo XIX, y a principios del XX, el Presidente del CICR demostró el peligro de las competiciones internacionales y los del deterioro del Derecho de las gentes. « Sin embargo (decía), si se quiere que un espíritu nuevo aparezca un día, que la Humanidad vuelva a tener confianza en su Destino, es al hombre de hoy, tan expoliado, a quien se tendrá que recurrir para pedirle este ánimo y esta fe que no pueden ser creados ni por los antagonismos, nacionales o sociales, ni por el juego de la Política. Para convencer a este hombre, para forzarle a que se enderece, a que actúe, será necesario ofrecerle, en lugar de grandes frases, ejemplos concretos sobre los cuales pueda apoyarse ». Entre estos ejemplos, el Sr. Boissier ha subrayado los resultados alcanzados por el

Movimiento de la Cruz Roja haciendo especialmente alusión al conflicto de Cuba, a cuyo apaciguamiento había contribuído el Comité Internacional aceptando asumir una tarea completamente nueva.

Por fin, el 8 de Mayo, participando en la inauguración del monumento a Henry Dunant, en Ginebra, el Presidente del Comité Internacional ha demostrado de qué manera había germinado la idea inicial del gran ginebrino, y ha puesto de relieve, en particular, sus últimos desarrollos. « La obra (dijo), no ha cesado de crecer. Desde 1949, extiende su protección a las poblaciones civiles en los territorios ocupados por el enemigo, a las víctimas de las guerras civiles y, de más en más, acude en socorro de las poblaciones sufrientes a consecuencia de catástrofes naturales, inundaciones, terremotos, incendios, o hambrientas. Las Sociedades Nacionales están siempre más activas, son cada vez, más populares, luchan contra las enfermedades sociales y se dedican a proteger a la infancia y a asistir a los viejos ».

A partir de Julio, la proximidad de las manifestaciones previstas en Ginebra para celebrar el Centenario de la Cruz Roja, hizo que el Comité Internacional y su Presidente, Sr. Boissier, recibieran gran número de visitas y de homenajes:

El CICR otorgó su Medalla de Oro a su Presidente y en una solemne Ceremonia en la que éste recibía la alta recompensa, el Sr. Léopold Boissier fué honorado también con la Medalla de los Samaritanos. Por otra parte, la Universidad de Ginebra le confería el título de Doctor *honoris causa*.

En el transcurso del Año del Centenario un número impresionante de visitantes vinieron a la sede del Comité Internacional. En Agosto y en Septiembre, fueron recibidas por término medio más de 500 visitas por semana. Entre estos visitantes se hallaban los Dirigentes de nuevas Sociedades Nacionales de la Cruz Roja de África y de Asia, que participaban entonces a un Seminario organizado por la Liga de Sociedades de la Cruz Roja, el CICR y la Cruz Roja Suiza, en Founex.

El CICR había organizado un servicio especial, de modo que cierto número de colaboradores pudieran dar explicaciones e informaciones en español, francés, inglés o alemán, y guiar cada grupo de visitas anunciadas previamente. De Junio a Diciembre, el CICR recibió más de seis mil visitas.

En la segunda mitad de Agosto, se celebraron en la sede del Comité, varias Sesiones del Seminario sobre la actividad de la Cruz Roja en caso de conflicto armado. Un gran número de auditores asistió a las Sesiones, en razón de que se hallaban presentes en Ginebra, Delegaciones de las Sociedades Nacionales de la Cruz Roja llegadas para la celebración del Centenario.

Todas las Cruces Rojas Nacionales han visitado el CICR durante el Verano, algunas de entre ellas en grupos numerosos, como, por ejemplo, la Cruz Roja Japonesa que estaba representada por una Delegación de 120 personas, la Cruz Roja Mejicana compuesta por 140 de sus Directores de Secciones, y la Cruz Roja Sudafricana que vino con 117 Miembros.

Las manifestaciones en Ginebra y en Suiza

En Suiza, las manifestaciones del Centenario fueron celebradas del 15 de Agosto al 15 de Septiembre. La organización estuvo a cargo de una « Comisión del Centenario de la Cruz Roja en Suiza », constituida al efecto por el CICR, la Liga de Sociedades y la Cruz Roja Suiza. Esta Comisión tuvo al Sr. F. Siordet como Presidente, también Vicepresidente del CICR, y por Secretario General al Sr. Ed. J. Logoz.

Dichas manifestaciones incluían principalmente:

1) *La realización de un Centro Internacional de Estudio para los responsables de los Servicios de Enfermería.* Las sesiones tuvieron lugar en Lausana, del 19 al 23 de Agosto, y reunieron a enfermeras y auxiliares de enfermeras con cierta experiencia de las actividades de la Cruz Roja, quienes tuvieron la oportunidad de considerar las tareas nuevas que incumben al personal enfermero en razón de la evolución económica y social del mundo de hoy.¹

2) *Una Reunión Internacional de socorristas de la Cruz Roja.* Organizada en la misma época, en Macolin cerca de Bienne, esta manifestación reunía a socorristas expertos que conocían a fondo los métodos utilizados en sus respectivas Sociedades. Los trabajos consistieron en una parte teórica (informes técnicos, informes generales, cortas informaciones sobre las actividades nacionales de socorrismo) y una parte práctica (ejercicios y demostraciones presentadas por los equipos).

¹ Ver pág. 38.

3) *Una Conferencia Mundial de Educadores*, celebrada la misma semana en Lausana, con miras a obtener una participación importante del Cuerpo Docente en el esfuerzo iniciado para difundir la idea de la Cruz Roja. Los Directores de las Cruces Rojas Nacionales de la Juventud tomaron parte en dicha Conferencia, lo mismo que varios componentes del Cuerpo Docente de varios grados en enseñanza (infantil, de segunda enseñanza, técnica y universitaria) médicos y representantes de los Ministerios Nacionales de Educación y de Sanidad. Esta Conferencia estudió el programa de la Cruz Roja de la Juventud, los medios de incluirlo en los programas escolares de una manera más general, así como los necesarios al desarrollo de una cooperación lo más estrecha posible entre el Cuerpo Docente y la Cruz Roja, teniendo especialmente en cuenta las tendencias del mundo moderno.

4) *Un Seminario sobre la actividad de la Cruz Roja en caso de conflictos armados, de disturbios interiores o de tensión internacional*. Este Seminario se desarrolló, tal como hemos indicado, en la sede del CICR.¹

5) *Hogueras campesinas y demostraciones*, organizadas en colaboración con el Servicio de Sanidad del Ejército y la Cruz Roja Suiza, en la región de Colombier (Neuchâtel), los 24 y 25 de Agosto.

6) *Diversas manifestaciones de orden general*, destinadas al gran público, fueron organizadas en Ginebra durante la semana del 25 al 31 de Agosto: a) *Conferencias y debates*, en el Aula de la Universidad sobre « Evolución de las tareas de la Cruz Roja » y « La Cruz Roja, factor de unión entre los pueblos »; b) por la tarde: *demonstraciones públicas* de socorristismo y de cuidados de enfermería, en colaboración con la Cruz Roja Suiza.

7) *La Jornada Conmemorativa* ha sido celebrada el 1º de Septiembre. Una Ceremonia Solemne tuvo lugar por la mañana y por la tarde se celebró un gran desfile que agrupaba a casi 3.000 participantes, el cual recorrió las calles de Ginebra. Esta jornada terminó por la noche con un bailable y danzas folklóricas.

8) Del 27 al 10 de Septiembre, se desarrolló el *Congreso del Centenario de la Cruz Roja Internacional* durante el que se ha celebrado el Consejo de Delegados. Más allá resumimos los trabajos realizados por este último.²

¹ Ver pág. 44.

² Ver págs. 47-48.



9) Por fin, del 15 de Agosto al 18 de Septiembre, la *Exposición Internacional de la Cruz Roja* estuvo abierta al público. Esta manifestación recibió la visita de más de cien mil personas, y ha conocido un gran éxito. Habiendo sido primeramente prevista hasta el 15 de Septiembre, tuvo que ser prolongada con el fin de que todas las Delegaciones de las Sociedades Nacionales, venidas a Ginebra para el Centenario, pudieran examinar en detalle esta síntesis del esfuerzo y de los resultados de la Cruz Roja Internacional en el transcurso de su primer siglo de existencia. En efecto, esta Exposición había sido ideada para ser en su conjunto, una manifestación de información y de propaganda para la Cruz Roja y estaba destinada tanto al gran público como al visitante ya informado, así como al especialista.

La Exposición Internacional de la Cruz Roja estaba compuesta por dos Sectores principales:

1) El *Sector Histórico* que presentaba de una manera lo más atractiva y clara posible, las grandes etapas del desarrollo de la Cruz Roja, desde su fundación hasta nuestros días;

2) *El Sector « Actualidad »*, presentaba la unidad y la variedad de la Cruz Roja e ilustraba todas las tareas ante las que ésta puede encontrarse, la manera en que las enfrenta, sus posibilidades y sus proyectos. Después de recordar los comienzos de la Cruz Roja, daba cuenta de su organización, del funcionamiento de sus Instituciones y de las Conferencias Internacionales; luego demostraba la importancia de los Convenios de Ginebra y trazaba las perspectivas del Derecho Humanitario. Este Sector trataba también de la asistencia a las víctimas militares y civiles de los conflictos armados, de los socorros a las víctimas de catástrofes naturales, de las actividades en favor de la Salud, sin olvidar a la Cruz Roja de la Juventud. La información (Prensa escrita, hablada, por televisión y en película) era asimismo objeto de una presentación en detalle. Para terminar, se había reservado un amplio sitio a la Filatelia, a la Numismática y al Cartel, que tenían relación con la Cruz Roja.

Estas tres últimas Secciones relataban por medio de una enorme cantidad de sellos emitidos durante un siglo por 135 países y territorios, de medallas, insignias, condecoraciones y por la imagen, la historia de la Cruz Roja presentada por primera vez bajo este aspecto. De por sí, estas Secciones constituyeron tanto por su belleza como por su originalidad, una verdadera atracción.

Se habían también preparado dos salas de cine. La más grande estaba reservada a un programa de información general, mientras que la pequeña proyectaba películas de un interés más especializado.

Varios Servicios de Sanidad Militares habían prestado su concurso a esta manifestación, lo cual hacía sobresalir el paralelismo de su actividad y la de la Cruz Roja subrayando la importancia de los Convenios.

Para terminar, diversos fabricantes y empresas comerciales tuvieron la ocasión de presentar los artículos y productos más modernos utilizados por la Cruz Roja.

El Premio Nobel es otorgado al CICR y a la Liga

En Diciembre, el CICR recibió por tercera vez el Premio Nobel de la Paz. Esta superior recompensa internacional le había sido otorgada en 1917 y en 1944 en razón de su acción humanitaria durante las dos Guerras Mundiales. La Conmemoración del Centenario de la Cruz Roja le ha valido nuevamente el Premio Nobel de la Paz, esta vez a compartir con la Liga.

El día en que el Premio Nobel le fué entregado en Oslo, el Presidente del CICR pronunció una Conferencia acerca de « Algunos aspectos de la misión del CICR », señalando cuánto se había extendido, en un siglo, el campo de acción de la Cruz Roja y hasta qué punto sus intervenciones humanitarias se habían revelado como actos de paz.

EL CONSEJO DE DELEGADOS

El Congreso del Centenario de la Cruz Roja Internacional estaba compuesto por dos Sesiones; primeramente la del Consejo de Gobernadores de la Liga de Sociedades de la Cruz Roja y luego la del Consejo de Delegados de la Cruz Roja Internacional. El CICR participó de una manera particularmente activa en los trabajos de este Consejo de Delegados, para los cuales había preparado numerosos Informes.

El Consejo de Delegados se celebró dentro de una atmósfera de buena voluntad y de optimismo creada y mantenida por todos los Seminarios y Conferencias que habían tenido lugar las semanas precedentes, y por las profundas impresiones debidas a la Ceremonia Conmemorativa y al desfile del Domingo, 1º de Septiembre.

Las Sesiones se desarrollaron del 28 de Agosto al 10 de Septiembre, en la Sala de Asambleas del Palacio de las Naciones, amablemente puesta a disposición del Congreso de la Cruz Roja por el Secretario General de la Organización de las Naciones Unidas.

Varios colaboradores de la Dirección de Asuntos Generales del CICR asumieron las funciones de Secretario o de Ponente de las Comisiones del Consejo de Delegados, en el que fueron examinados y discutidos los diecisiete Informes presentados por el CICR sobre las cuestiones del orden del día.

Las Resoluciones adoptadas por el Consejo de Delegados son testimonio de la vitalidad de la Institución, cien años después de haber sido fundada.¹

El Consejo de Delegados está formado por Representantes de todas las Sociedades Nacionales, del CICR y de la Liga. Cuando los Delegados de los Gobiernos Partes de los Convenios de Ginebra se unen a estos Representantes de la Cruz Roja, la Asamblea forma la Conferencia Internacional de la Cruz Roja. La próxima Sesión de esta Conferencia tiene que tener lugar en Viena en 1965 y el Congreso del Centenario habrá contribuido de manera positiva a preparar los trabajos de la misma.

PUESTA EN ACCIÓN Y DESARROLLO DEL DERECHO HUMANITARIO

Los Convenios de Ginebra

Situación de las notificaciones y adhesiones. – A finales del año 1963, los Convenios de Ginebra de 1949 unían expresamente a 98 Estados. Además, 10 Potencias todavía no Partes a estos Convenios, permanecían unidas por los textos de 1929, de 1906, o de 1864.

Durante el año, los siguientes Estados se han convertido en Partes a los Cuatro Convenios de Ginebra de 1949: Senegal (Declaración de continuidad, 23 de Abril de 1963), Trinidad y Tobago (Adhesión, 17 de Mayo de 1963), Arabia Saudita (Adhesión, 18 de Mayo de 1963),

¹ Ver las págs. 49, 50, 51, 52, 53.